

令和元年村上市教育委員会 11 月定例会会議録

○ 日 時

令和元年 11 月 26 日（火）午前 9 時 23 分 開会

○ 場 所

村上市役所朝日支所 2 階 第 1 会議室

○ 出席委員

遠 藤 友 春 教育長
横 山 吉 夫 委員（教育長職務代理者）
本 凶 元 子 委員
大 滝 豊 委員
板 垣 英 樹 委員

○ 欠席委員

なし

○ 出席した事務局職員

学校教育課長	菅 原 明
生涯学習課長	板 垣 敏 幸
学校教育課 管理主事	平 良 徳
〃 指導主事	五十嵐 めぐみ
〃 教育総務室長	船 山 幸 文
生涯学習課 課長補佐	加 藤 涉
〃 社会教育推進室長	太 田 秀 哉
〃 スポーツ推進室長	永 田 満
〃 文化行政推進室長	吉 井 雅 勇
〃 教育情報センター長	大 倉 佳 代
村上教育事務所長	五十嵐 忠 幸
荒川教育事務所長	土 田 孝
神林教育事務所長	田 村 富 夫
朝日教育事務所長	百 武 靖 之
山北教育事務所長	渡 辺 律 子

○ 欠席した事務局職員

学校教育課 指導主事	磯 部 睦
------------	-------

○ 書 記

学校教育課 教育総務室長 船 山 幸 文

○ 会議に付した議件等

- ・ 会議録署名委員の指名について
- ・ 10 月定例会会議録の確認について
- ・ 報第 8 号 一般報告事項について
- ・ 議第 21 号 村上市いじめ防止基本方針の改定について
- ・ 議第 22 号 専決処分の承認を求めることについて

遠藤教育長 午前 9 時 23 分開会宣言

遠藤教育長 ただいまより令和元年 11 月定例会を開会します。

遠藤教育長 私の方から 3 点お話しさせていただきます。

1 点目は、見附市における中学校の勤務時間についてです。今日の新聞に、中学校の部活動の指導等に関する記事が掲載されていました。見附市では、部活動指導員についても県内でいち早く取り入れるなど、教職員の働き方改革、中学校の部活動の在り方についての先進的な取組を行っており、参考になるところだと思っております。私が着目したのは、総合教育会議を通じて話し合われていたところです。本市の今年度 2 回目の総合教育会議につきましては、これまで協議してきた事項の進捗状況を確認するという内容で、1 月に開催させていただく予定としております。総合教育会議で話し合われたことが、政策に結び付くことが大事であり、会議の成果を生かしていかなければならないと考えております。

2 点目は、旧さんぼく北小学校校舎の跡地利用についてです。11 月 5 日に、国土交通省北陸地方整備局羽越河川国道事務所の朝日温海道路相談室が開設されました。国道 7 号朝日温海道路のトンネル工事着手に向けて、相談業務、情報提供等を行う施設です。初めて、校舎の跡地利用が正式に決定した事例であり、お知らせさせていただきます。

3 点目は、村上市スケートパークの現在の利用状況、今後の有効利用に向けた課題についてです。市内の各種スポーツ施設の維持、改修等について、早急に検討していかなければならないところですが、4 月にオープンした村上市スケートパークの今後の活用に向けて、教育

委員の皆様とも共通理解を図りながら、施策を進めていかなければならないと思っております。本日はよろしく願いいたします。

・会議録署名委員の指名について

遠藤教育長 それでは、会議録署名委員を指名させていただきたいと思いますが、よろしいでしょうか。

遠藤教育長 会議録署名委員は、大滝委員と横山委員にお願いします。

・10月定例会会議録の確認について

遠藤教育長 10月定例会会議録について確認します。各委員には自分の発言が漏れていないか、表現が違わないか確認していただきます。学校教育課長報告をお願いします。

学校教育課長 会議録の概要について説明する。

遠藤教育長 10月定例会会議録について何かございますか。
(質問等なし)
10月定例会会議録は確認されました。

・報第8号 一般報告事項について

遠藤教育長 報第8号について上程します。

最初に私から、一般報告事項を報告させていただきます。

10月23日、定例教育委員会が開催されました。26日、砂山小学校閉校記念式典に出席しました。27日、神納小学校閉校記念式典に出席しました。28日、山北地区の学校給食が再開されました。31日、平林・砂山小学校統合推進委員会に出席しました。11月2日、西神納小学校閉校記念式典に出席しました。また、第12回村上市美術展覧会表彰式・開場式に出席しました。3日、市の表彰式が開催されました。また、荒川地区剣道大会に出席しました。5日、神納・神納東・西神納小学校統合推進委員会に出席しました。6日、スポーツ少年団役員と

の懇談会に出席しました。10日、郡市PTA協議会研究大会・荒川区大会、村上混声合唱団定期演奏会に出席しました。11月12日、史跡平林城跡整備委員会に出席しました。13日、市校長会議が開催されました。また、長寿作品展開場式、納税表彰式に出席しました。14日、高南及び山北学校給食共同調理場の給食調理業務委託業者選定委員会が開催されました。16日、村上第一中学校創立50周年記念式典に出席しました。19日、市の就学支援委員会が開催されました。また、村上市青少年問題協議会に出席しました。21日、第2回図書館協議会に出席しました。22日、郡市教研の人権教育、同和教育公開授業が朝日中学校で開催され、出席しました。25日、第2回史跡村上天跡保存活用計画策定委員会が開催されました。本日、定例教育委員会を開催させていただいております。以上、報告させていただきました。

- 学校教育課長 学校教育課の一般報告事項等について報告する。
- 社会教育推進室長 社会教育推進室の一般報告事項等について報告する。
- スポーツ推進室長 スポーツ推進室の一般報告事項等について報告する。
- 文化行政推進室長 文化行政推進室の一般報告事項等について報告する。
- 教育情報センター長 教育情報センターの一般報告事項等について報告する。
- 遠藤教育長 両課の報告事項について質疑等がありましたらお願いいたします。
(質問等なし)
- 遠藤教育長 それでは、一般報告事項は了承されました。

・議第21号 村上市いじめ防止基本方針の改定について

- 遠藤教育長 議第21号について上程します。説明をお願いします。
- 学校教育課長 村上市いじめ防止基本方針の改定案についてであります。平成25年9月にいじめ防止対策推進法が施行されました。また、同年10月には国のいじめの防止等のための基本的な方針が策定されました。これを受けて、本市では平成27年4月に村上市いじめ防止基本方針を

策定し、いじめ防止に向けた取組の充実を図ってまいりました。平成29年3月に国の方針が改定されたことを受け、市の方針の改定について提案するものです。

横山委員 調査委員会についての説明をお願いします。

五十嵐指導主事 調査委員会についての変更はありませんが、問題が発生した際、直ちに調査を行うためには、早急に招集できるようにしておかなければなりません。毎年度、どなたに委嘱するのかを確認しておく必要があると考えております。

横山委員 はい、分かりました。

遠藤教育長 早急に対応するためにも、毎年度当初に確認していかなければならないという説明であったと思います。
この改定案で一番大切なのはどの部分ですか。

五十嵐指導主事 疑いが生じた際にきちんと調査をするということ。そして、いじめの解消について、少なくとも3か月以上継続指導を行うということが明記されます。既に学校にも指導している内容ですが、丁寧に見ていくということになります。
また、特に配慮が必要な児童生徒には十分に気を配り、今まで以上に日常的に見ていくこと。そして何よりも、疑わしいことがあったらしっかりと対応し、その後も継続して見ていくということです。大きくなってからでは遅いということであると思います。

横山委員 いじめ防止、早期発見に関する教育委員会の取組として、「学校からの月例報告（暴力・いじめ・非行等の状況、児童生徒の欠席状況）からいじめの早期発見に努めます。」とあります。大事なところであると思います。毎月各小中学校から、暴力何件、いじめ何件、非行等何件という報告がなされると思いますが、教育委員会にあげるような事案はあるものですか。

遠藤教育長 私が就任してからは、30日以上長期欠席に結び付きそうであるというような、深刻な状況に至る事案は報告されておりませんので、定例教育委員会、臨時教育委員会等を開くということにはなかったと記憶しております。

横山委員 毎月細かい数字はあがってきますが、長引きそうだとか、これから問題が広がりそうだというような事案は、特に今まではなかったということでしょうか。

遠藤教育長 なかったと記憶しています。30日以上不登校という子どもたちはおりますが、それがいじめに起因するという状況ではないと判断しております。例えば、小学校低学年のズボン下ろしについての報告を受けている状況ですので、本市のいじめ的な問題、様々な問題行動がどういう状況であるかということを定例教育委員会でも情報交換していかなければならないと思っております。

横山委員 ありがとうございます。先ほどのいじめ調査委員会については、かなり重大な事案についてのもものと捉えておりますが、それ以外の、ズボン下ろしの件のような、調査委員会を開くような内容でないことについても、情報提供していただければと思います。

遠藤教育長 分かりました。

五十嵐指導主事 先月、昨年度の文部科学省の調査結果が公表されました。過去最多のいじめ認知件数だと報告されております。本市の状況につきましては、29年度がいじめ認知47件、昨年度が55件と増えております。今年度は、10月末までの間で、既に53件に達しております。認知が増えているということは、小さいうちにしっかり認知し、対応しているということですので、教員のいじめに対するアンテナが研ぎ澄まされてきていると感じております。小さいいじめのうちに、きちんと対応することで、重大化を防いでいる。そのために、積極的に認知するというところで動いておりますので、教育長のお話にもあったように、重大化に至る前にきちんと対応するというところに重点を置いて進めております。

板垣委員 村上市の取組として、「インターネットを通じて行われるいじめに対する対策の推進を図ります。」とありますが、どのような対策なのでしょう。

五十嵐指導主事 市独自ということではありませんが、県の相談センター等がネットパトロールを行っております。発信地点が大体どの辺りか分かるようになっており、気になるものがあつたときには情報を提供して

いただいております。それを受け、各学校にこのような児童生徒はいないか、心配な子はいないか照会し、結果、本市の小中学生ではないことが分かったということもありました。いろいろな所と連携しながら進めておりますし、SNSの利用の教育についても、学校で子どもたちの発達段階に応じ、工夫して行っております。

遠藤教育長

県からは、かなりの情報が提供されておりますので、その都度学校と連携しながら、予防や対策に取り組んでいるところです。

遠藤教育長

ほかにございませんでしょうか。
(質問等なし)

遠藤教育長

それでは、議第 21 号について承認されます方は挙手をお願いいたします。
(全員挙手)

ありがとうございました。議第 21 号は承認されました。

遠藤教育長

続きまして、追加議案です。
議第 22 号について上程します。説明をお願いします。

学校教育課長

砂山小学校研究主任の専決処分について承認を求めるものです。砂山小学校の研究主任が亡くなられたことによるものであります。

遠藤教育長

それでは、議第 22 号について承認されます方は挙手をお願いいたします。
(全員挙手)

ありがとうございました。議第 22 号は承認されました。

遠藤教育長

次回の定例会の予定について説明をお願いします。

学校教育課長

12 月定例会ですが、12 月 17 日火曜日午後 3 時 30 分から、教育情報センターの多目的研修ルームにてお願いしたいと思います。

遠藤教育長

各委員に確認し、全員了承する。

遠藤教育長

以上をもちまして、令和元年村上市教育委員会 11 月定例会を終了します。

午前 10 時 11 分閉会

以上、会議のてん末を承認し、署名する。

教 育 長 _____

会議録署名委員 _____

会議録署名委員 _____